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携手共奋斗 一起向未来
党代表们为宁波发展建言献策

“共同富裕”是中国共产党宁波市
第十四代表大会召开期间，市党代表
们口中出现频率最高的热词之一。

“打造城乡幸福共富之都”“坚持
全民共富、全面共富、渐进共富、共建
共富，让老百姓的生活‘芝麻开花节节
高’”……在和市党代表们一次次的交
流中，报告中的“大目标”渐渐变得“看
得见、摸得着、真实可感”。

“共富”路上——
“每一个小群体都不该被放弃”

“要坚持把促进残疾人就业摆在
重要位置。每个走上工作岗位，融入
社会的残疾人身后，都有一个重燃希
望的家庭……”市党代表、余姚市残联
理事长、党组书记沈红感叹。

虽然这不是一个数量庞大的群
体，以余姚市为例，有残疾人2.4万余
人，占余姚总人口的2.9%，但就像之
前国家医保局“灵魂砍价”中，让无数
人破防的那句——“每一个小群体都
不该被放弃”。“共富”路上，同样是“每
一个小群体都不该被放弃”，这是共同
富裕的题中之意，也是对“人民至上”
信念的生动诠释。

“其实很多残疾人都是有工作能
力的，只是找不到合适的工作岗位，需
要政府、企业和全社会一起行动，为他

们提供更多的就业机会。”让沈红感到
欣慰的是，在过去五年里，在社会各界
的共同努力下，余姚市已经有6375名
残疾人顺利实现就业，重新融入社会。

在今后的五年里，“我们希望全社
会能进一步转变观念，提高残疾人就
业意识，为残疾人提供更多的技能培
训，提高他们的就业能力。”沈红说，特
别是要尽快建立集信息咨询、就业指
导、岗位推荐、技能培训等于一体的残
疾人就业服务网络，实现精准就业帮
扶。

“适应灵活就业的就业新趋势，也
希望能为那些有能力创业的残疾人提
供更多的支持，比如尝试‘公司+工匠’
模式，为残疾人创业提供更多的平台、
渠道，有针对性地解决宣传推广、销售
渠道等难题。”沈红说。

“共富”路上——
不仅要“攒家底”，还要“拼人气”

今年春节，市党代表、余姚市梁弄
镇横坎头村党委书记、村委会主任黄
科威做了件“小事”：请书法家写春联
送给村民。

村民们在收到春联后喜出望外的
模样，让黄科威深受触动：“前阶段，我
们把很多的精力都放在发展壮大村集
体经济上，因为这是深化村级治理的

基础和前置条件，但对村民来说更关
注切身的获得感。”

黄科威把这点感悟带到了这次党
代会上，在代表团审议中和其他党代
表分享，引起不少共鸣。

在实现“共同富裕”的新征程上，
不应该“单脚跳”，而是“双脚跑”，才能
真正实现这次党代会报告中提到的

“让老百姓的生活芝麻开花节节高，让
共同富裕看得见、摸得着、真实可感”。

黄科威说，转变思路，在“攒厚家
底”的同时，集中精力破解关系到老百
姓切身利益、切身感受的“小事”，提高
工作投入与老百姓获得感的“产出
比”，是横坎头村正在做，并将花大力
气做的事。比如实施红村学子激励计
划、建立完善大病和困难群众帮扶机
制，以及村民生事项的推进和落实，

“只有看得见、摸得着的幸福生活，才
能真正激发村民对村级各项事业发展
发自内心的支持和拥护，才能真正凝
聚起砥砺奋进的红村力量。”

“共富”路上——
从“摸不到石头”到“心中有数”

“当时我们是‘摸不到石头过不了
河’……”回想5年前刚翻开乡村振兴

“考卷”的迷茫，市党代表、奉化区莼湖
街道缪家村党支部书记、村委会主任

缪静锬记忆犹新。
直到2019年，一次偶然的机会，

缪静锬得知曹雪芹风筝文化第四代传
人就是缪家村人，就像一下掌握了“流
量密码”：引入曹雪芹风筝文化、建成
风筝博物馆、开办苗慧国学馆……到
2021年，缪家村的研学基地先后吸引
11000多名学生，仅此一项，村集体经
济收入超过22万元。

“现在我们村里建起了现代化农
业大棚基地，烧烤、露营基地也在规划
中。有‘浙江牡蛎之乡’称号的塘头村
也并入我们村，带来新的旅游资源
……”如今再说起村子未来的发展，缪
静锬早已胸有成竹。

从“摸不到石头”到“心中有数”，缪
静锬感受最深的是，实现共同富裕是循
序渐进的过程，需要一步一个脚印往前
走，“急不得，但也不能停下脚步。”

也正是在“摸着石头过河”前行的
路上，缪静锬对村庄未来的发展有了
更多、更深入的思考：“发展乡村旅游
不能只是城里人走马观花来看一看，
而是要建立完善的乡村旅游运行体
系，组建强有力的乡村旅游运营团队，
引入得力的乡村旅游管理人才，培养
村民的服务意识，向‘新农民’群体转
型，而不是停留在只卖小吃、农副产品
阶段。” 记者 石承承 林微微

25日上午，中国共产党宁波市第
十四次代表大会举行第二次大会。

大会应到代表577人，因事病请
假12人，实际到会代表565人，符合有

关规定。
大会执行主席是：彭佳学、汤飞帆、

张平、徐宇宁、余红艺、杨戌标、钟关华、
褚银良、沙忠明、卞吉安、华伟、郑敏强、

叶怀贯、叶双猛、陈仲朝、高庆丰、林雅
莲、叶剑鸣、陈志君、何小华、唐学兵。

大会由彭佳学同志主持。大会以
举手表决方式，通过了《中国共产党宁波

市第十四次代表大会选举办法》，通过了
大会选举总监票人、副总监票人名单。

大会主席团成员在主席台就
坐。 据甬派

当前城市竞争已变成城市综合实
力的竞争，城市能级越高、竞争力越
强，发展就越好。而所有竞争都离不
开“城市”这个载体。未来五年，宁波
要加快建设现代化滨海大都市，进一
步优化城市国土空间布局，将有力提
升城市品质。

让轨交建设“点亮”沿线城区发展

“我们注意到，去年以来市委市政
府加快推进城市迭代更新，包括城中
村改造、未来社区建设等各个专项推
动的力度都很大。”市党代表、鄞州区
政府办公室主任、党组书记应勇波建
议，抢抓轨道交通建设机遇，系统推进
沿线城市更新工作。具体来说，建议第
三轮轨道沿线各站点周边区块与轨道
工程同步规划、同步拆迁、同步改造、同
步建设。由市级部门牵头，在庆安周边
规划基础上，整体研究中心城区特别
是泛三江口区域的功能定位和空间规
划。扩大收储范围，实现收益较好区
块带动亏损较大区块的组合平衡。给
予政策激励，允许市、区两级平台公司
合作参与重点区块一二级开发运营，
在此基础上引进专业市场化主体，实

现拆迁、建设、招商、运营等全过程一
体化推进。

东钱湖作为长三角城市群中的
“明珠”，如何才能尽快成长为宁波乃
至长三角的大花园？应勇波建议，尽
快明确东钱湖区域功能定位，加快划
定东钱湖区域开发保护控制范围，明
确开发边界；同时，加密东钱湖路网，
打通道路断点，加快推进东钱湖快速
路等项目。

加快甬江科创区统筹发展

“以世界一流标准打造甬江科创
区”，报告中的这些文字，让市党代表、
镇海区蛟川街道（镇海经济开发区）党
工委书记、镇海经济开发区管委会主
任刘波的心激荡不已。“我们都期待
着，能坚持高起点、高标准，谋划加快
甬江北岸开发建设，将它打造成为宁
波主城区的新地标。”

刘波所工作的镇海区蛟川街道，
是甬江科创区北岸的重要组成部分。
这里曾是宁波率先开发建设的阵地，
后来却因产业结构变化等原因，甬江
北岸逐渐失去了往日的光彩。

刘波建议，提高谋划站位，进一步

明确甬江北岸功能定位、空间布局和
开发时序。“以世界一流的科创区标
准，进一步突出科创主题，参照上海、
杭州以科创为核心开发黄浦江、钱塘
江的成功经验，对甬江北岸的发展定
位进一步明晰。在推进时序、节奏、保
障力度上有所侧重，确保‘甬江科创
区’快出形象、快出效益。”

甬江科创区跨越多个行政区，在
资金土地等要素方面也亟需多方合
力。刘波建议，市里成立由主要领导
挂帅的工作专班，强化统筹领导、强化
要素保障，集全市之力加快开发建设。

算了“六本账”都是双赢的

2020年12月，作为鄞州最大的街
道，首南街道全域土地综合整治项目正
式列入部级试点名单，作为全市唯一的
城郊融合部级试点,首南街道具有全域
国土空间综合整治的典型性和代表性。

“我是等不得，又慢不得，恨不能
跑起来！”市党代表、鄞州区首南街道
党工委书记陈贤富谈起此次报告中的

“全域国土空间综合整治”，表示出了
急迫的期待。“作为试点，我们想蹚出
一条路来，先行先试，为宁波提供一个

参考样本。”
陈贤富说，首南街道位于鄞州南

部新城的核心区块，经过近年的开发
建设，整体发展框架已经拉开、核心功
能板块已经成型。但受永农覆盖、规
划缺失等影响，剩余约700亩拆后闲
置地块无法有效开发，导致整体空间
布局较为散乱，土地碎片化、低效化情
况严重，城乡面貌“半城半乡”二元化
特征明显。

“我们算了土地、生态、民生、经
济、产业、文化这‘六本账’，本本算下
来都是双赢的。”陈贤富说，如能及时
开启全域国土空间综合整治试点工
作，首南将把700亩闲置地块“蝶变”
成约1200亩可有效利用地块，进一步
优化整体空间布局、改善生态环境质
量、推动城乡融合发展。

陈贤富建议，市里结合鄞州高质
量发展的实际需求，抓紧明确三线方
案，并在国土空间规划指标规模上能
予以适当倾斜。同时，尽快细化全域
国土空间综合整治的体系建设、实施
政策和路径模式，为下步全面开展全
域国土空间综合整治工作打好基础。

记者 滕华 通讯员 杨磊 房晓暾
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市党代表热议国土空间布局


